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Rencontres des Codev à Nancy
Notre Codev participait le 14 novembre 
dernier à la journée centrale des trois journées 
de Rencontre des Conseils de Développement 
2023 à Nancy. Thème majeur de ces journées : 
amplifier les échanges entre Codev sur 
l’amélioration de nos rapports avec les 
collectivités et apprentissage de méthodes afin 
de nous imposer comme un outil principal de 
démocratie participative. Les débats furent 
riches avec en point d’orgue un accord de 
coopération signé avec le Conseil Économique 
Social et Environnemental. Mais le grand-
public connaît encore trop peu les Codev.

Nos élus, sauf quelques cas remarquables, ne nous aident pas assez dans ce domaine. Alors espérons quelques 
résultats tirés de cette nouvelle alliance avec le CESE et ses déclinaisons régionales ; elle nous ouvre en 2024 
bien des opportunités de faire mieux connaître aux uns et aux autres l’utilité de nos actions. Pendant 3 jours, du 
13 au 15 novembre 2023, 260 représentants des Conseils de Développement se sont donc rassemblés pour des 
échanges dynamiques en plénière agrémentés de tables rondes stimulantes et d’ateliers participatifs très 
inspirants. Ensemble, nous avons exploré des solutions pour défendre et revitaliser la démocratie au quotidien, 
renforcer nos collaborations, partager nos expériences et trouver l’inspiration pour façonner l’avenir de la 
démocratie intercommunale. Pour notre part et par souci d’économie, nous n’avons assisté qu’aux débats que 
durant la journée du 14 ; nous avons en matinée écouté et débattu avec M. Potier, député de Meurthe et 
Moselle, et avec les dirigeants du CESE sur l’état actuel de la démocratie participative. Constat partagé : quels 
que soit le territoire et la taille des Codev, la prise en compte des recommandations de nos assemblées auprès 
des élus reste encore trop marginale.

Voilà que l’année 2023 touche à sa fin et, dans la 
foulée, le mandat de l’équipe actuelle du Codev. 
Cette année a été une année fertile 
particulièrement sur les projets en cours à Saint-
Jean-de-Bassel (voir l’article ci-après). La journée 
des Objectifs de Développement Durable, 
organisée en partenariat avec la Comcom du Pays 
de Phalsbourg, a été un réel succès. On constate 
que le Conseil de développement est de plus en 
plus souvent sollicité par des habitants en quête 
de démocratie participative. Ce devrait toujours 
être un objectif primordial pour les membres du 
Codev pour la période 2024-2026. Pour l’heure, 
souhaitons-nous pour commencer une bonne et 
heureuse année 2024.



Travaux sur le tiers-lieu de Saint-Jean-de-Bassel et installation du « Répare café »
L’association Le Filon qui a coordonné tout au long de 
l’année 2023 la poursuite des travaux a clôturé le 7 
décembre son action par le pilotage d’une plénière de 
l’ensemble des acteurs du projet de mise en oeuvre du 
tiers-lieu. Le Codev qui a accompagné l’action tout au 
long de l’année poursuivra de son côté son assistance en 
2024.  Le groupe qui travaille sur la transformation de la 
structure juridique du couvent en association rendra ses 
propositions le 12 mars 2024. Ainsi la gouvernance du 
tiers-lieu disposera d'une structure juridique définitive.  
Différents ... Différents groupes de travail poursuivent 
leurs actions en vu de définir les règles de fonctionnement 
du tiers-lieu et rechercher des activités à inviter au 
Couvent.

De son côté, le café associatif Qu’hibou poursuit 
l’enrichissement de ses activités par l’ouverture du café de 
réparation dont les deux premières séances ont eu lieu les 24 
novembre et 8 décembre. Succès immédiat puisque dès la 
seconde séance, une trentaine d’interventions sur divers 
matériels a pu être réalisée. L’ambiance était chaleureuse et la 
possibilité de patienter en attendant son tour en prenant une 
collation offerte par l’association a permis de nombreux 
échanges entre personnes venues parfois de loin afin de 
sauver la vie de leur magnétoscope, radiocassette ou machine 
à café. Devant un tel succès et grâce à la bonne volonté d’un 
groupe de bénévoles compétents, cette activité se poursuivra 
une fois passée la période des fêtes de fin d’année.
Pour sa part, le café Qu’hibou ne s’en tiendra pas à ce succès 
et poursuit déjà sa recherche de nouvelles activités à proposer 
aux habitants des villages alentour.
Pour sa part, l’association Le Couvent poursuit le travail de 
longue haleine pour attirer en son sein de nouvelles activités : 
la création d’un accueil de jeunes enfants ainsi que la création 
d’un habitat intergénérationnel restent d’actualité même si ce 
type de projet demande patience et surtout financement pour 
arriver au succès.
Une partie de l’équipe du Couvent s’est déplacée le 20 
décembre aux rencontres des tiers-lieux de Moselle organisée 
au sein des locaux de l’association BLIIDA de Metz afin 
d’échanger avec d’autres tiers-lieux locaux.
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Photo R.L.: stand de réparationdu café Qu’hibou

Christelle Gauthier, institutrice de Moselle en disponibilité pour un an et habitante 
de Nitting, nous a rejoints du 27 novembre au 1er décembre pour un stage court 
dans le but de connaître le Codev et ses projets et préparer ainsi un stage en 
alternance entre février et mai 2024 avec comme objectif cette fois de mettre en 
pratique les enseignements de l’INSPE de Metz en matière d’ingénierie 
pédagogique. Le couvent de Saint Jean de Bassel nous avait mis à disposition un 
bureau qui nous a permis non seulement de tenir nos entretiens mais également de 
la faire participer à quelques activités au sein du tiers-lieu. Maintenant que la prise 
de connaissance mutuelle est passée, nous allons pouvoir nous centrer sur la 
contenu précis du prochain stage en alternance afin qu’il soit profitable tant à 
Christelle pour sa soutenance de mémoire de Master qu’à notre association.

Une stagiaire de l’INSPE de Metz en visite au Codev

Affiche d’annonce crée par Céline Lecorvaisier
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Soutien à la création des réseaux Nature et Patrimoine de moselle sud
Par Philippe Sornette

En ce début d’année 2023, de nombreuses 
associations à caractère social ont exprimé l’envie
de se rencontrer régulièrement en vue de mieux se 
connaître, de mutualiser savoirs et actions. Cinq 
réunions d’échange nous ont permis 
effectivement de partager notre actualité, nos 
envies, nos capacités et nos besoins. Et, bien sûr, 
de baptiser notre groupe Réseau des Acteurs
de Solidarité de Sarrebourg, le RA2S.
S’y retrouvent ainsi régulièrement 11 associations 
et structures.

A l’automne, le Codev s’est proposé de faciliter l’aspect collectif du groupe en lui offrant d’être le support de 
ses actions, offre adoptée à l’unanimité.
Parallèlement, durant l’été, se sont constitués deux autres réseaux d’objet patrimonial :

- le Réseau Patrimoine Culturel Moselle Sud où se réunissent 11 partenaires et
- le Réseau Patrimoine Naturel Moselle Sud qui regroupe 10 nouveaux partenaires.

Ces deux groupes symbolisent la raison d’être de notre 
réserve Man and Biosphere, L’Humain et la Biosphère, 
dénomination qui colle idéalement à notre identité, puisque 
notre territoire à forte dominante naturelle (sites urbanisés et 
voies de communication n’y représentent que 5 % de la 
surface totale) a été entièrement façonné par les activités 
humaines. Lorsque nous revenons d’une promenade en forêt 
ou en campagne, ne parlons-nous pas d’une belle balade dans 
la nature ? 
Alors que tous ces paysages agricoles et d’élevage ont été défrichés, travaillés, aménagés ; alors que toutes 
nos forêts sont gérées, tous nos étangs entièrement façonnés ; nous pensons immanquablement « nature » en 
parlant de ces ensembles modelés par l’humain.
Ainsi, dans la Réserve de Biosphère de Moselle Sud, le patrimoine est-il unique, même si nous avons 
coutume de le distinguer en deux composantes, culturelle et naturelle, indissociables pourtant. Ainsi, les 
deux réseaux du patrimoine se réunissent-ils en fonction de leur actualité.
Ainsi les deux groupes ont-ils décidé, chacun et à l’unanimité, de constituer un réseau du Codev, et à travers 
notre structure, d’accompagner et d’épauler la Réserve de Biosphère. Ainsi aussi, les deux réseaux se sont-ils 
rencontrés début novembre pour échafauder le premier calendrier du patrimoine de Moselle Sud pour 2024, 
dans la conviction d’œuvrer tous ensemble pour la connaissance et la protection de notre patrimoine.

Ainsi enfin, ces trois réseaux nous permettent-ils 
d’aborder la transition écologique en nous mobilisant 
pour l’économique, le social et l’environnemental dans 
toutes leurs dimensions et avec les acteurs du territoire.
Le Codev joue ici pleinement son rôle de facilitateur, 
d’organe de liaison et de mutualisation, de lieu de 
réflexion entre les acteurs du territoire.
Les rencontres ont d’ores et déjà permis de tisser des 
liens et de partager des envies dont nous vous tiendrons 
informés dans les mois à venir, au fil des avancées 
réalisées dans les thèmes retenus.

Les clichés de cette page ainsi que ceux semés tout au long de cette page et de la suivante sont de Philippe 
Sornette ; ils symbolisent l’état d'esprit qui doit nous guider dans toutes les réflexions et actions de ce 
regroupement des associations du territoire œuvrant pour la protection de la nature et de la culture. Dans tout 
projet, chercher l'harmonie entre tous les vivants, entre tous les patrimoines.
Nous remercions particulièrement Philippe d’avoir consacré un temps de création de cet article alors même 
qu’il venait de perdre sa maman. L’ensemble du Codev lui adresse ici ses plus sincères condoléances.
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Réunion plénière du Codev du 22 novembre et orientations 2024-2026
Désireux de travailler avec ses adhérents actuels à la 
préparation de la prochaine mandature de notre Conseil 
de Développement, nous avons dans un premier temps 
réalisé une enquête sur les thèmes prioritaires à traiter ; 
elle a été envoyée à nos 43 adhérents dont un peu plus 
de la moitié nous a répondu. Nous voulions ensuite en 
débattre lors d’une plénière réunissant non seulement 
nos adhérents mais également des habitants du territoire 
sollicités par voie de presse et souhaitant contribuer à 
nos choix d’orientation pour les années à venir. 
Quelques uns nous ont donc rejoints pour notre plénière 
organisée au centre socioculturel de Sarrebourg.

Vous trouvez en page suivante la liste des thèmes proposés et mis au vote en-ligne puis en discussion lors de la 
plénière. Lors de cette plénière, après rappel du rôle d’un Codev (rôle toujours très obscur pour beaucoup de nos 
concitoyens, voire parfois pour nos propres adhérents), les participants ont pu commenter et critiquer les choix 
issus du vote en ligne et même parfois demander l’ajout de thèmes qui n’avaient pas été proposés. Nous avons 
également précisé nos principales réalisations de la mandature qui s’achève à l’attention des participants ayant 
rejoint récemment le Codev. Issus des votes par internet, puis de nos discussions sont ressortis les thèmes 
prioritaires qu’il faut maintenant proposer au Conseil d’Administration puis présenter à l’Assemblée Générale du 
21 février 2024.

Vous trouverez dans la page 
suivante la liste des thèmes par 
ordre de priorité telle qu’il 
ressort des votes des adhérents.
Cette liste n’est bien 
évidemment ni figée ni fermée 
puisqu’il ne s’agit que de 
propositions dont la réalisation 
doit encore être chiffrée et les 
coûts financés. Bien que notre 
rôle de Codev se limite 
généralement à l’émission de 
recommandations, il reste 
parfois nécessaire d’encourager 
la réalisation par un 
financement au moins partiel 
des mises en oeuvre.

Ces propositions devaient 
initialement être présentées 
au PETR début décembre. 
Malheureusement, la réunion 
d’harmonisation PETR-
Codev ayant été repoussée à 
début 2024, elle ne seront 
finalement présentées que  le 
9 janvier 2024. Elle 
garderont quoi qu’il en soit 
leur caractère de propositions 
à la nouvelle équipe du 
Codev pour la mandature 
2024 – 2026 et leur vocation 
à être amendées suivant les 
nouveaux impératifs qui 
pourront apparaître au fil du 
temps.
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Ensemble des thèmes et sous-thèmes initialement proposés



Thème Sous-thème Action Pri

10.0 – Education 
populaire

10.1 – Conférences du Codev 10.1.1 – poursuite des conférences du Codev : 
choisir les thèmes de 2 à 3 conférences par an et 
trouver intervenant et financement ..

9,00

11.0 – Participation aux 
commissions de nos 
collectivités

11.2 – Participation aux 
travaux du comité technique 
du Contrat Local de Santé 
(CLS)

11.2.1 – Actions sous coordination coordonnées 
des communautés de communes du territoire 
(CCSMS et CCPP) – mobiliser nos adhérents sur 
les actions proposées par le PETR

9,00

13.0 – Solidarité 13.1 – Mise en réseau des 
acteurs de la solidarité du 
territoire

13.1.1 –Mettre en place et diffuser un calendrier 
partagé des manifestations des acteurs de la 
solidarité

9,00

2.0 – Patrimoine culturel 2.1 – Mise en réseau des 
associations

2.1.1 – Conception et impression d’un calendrier 
annuel des manifestations de l’année

9,00

3.0 – Patrimoine naturel 3.1 – Mise en réseau des 
associations

2.1.1 – Conception et impression d’un calendrier 
annuel des manifestations de l’année

9,00

4.0 – Système de santé 4.4 – Accompagnement des  
aidants

4.4.1 – Evaluer l’opportunité de création d’un café 
des aidants sur SJDB après diagnostic de l’existant 
dans ce domaine sur le territoire – si OK, organiser 
la création de cette nouvelle activité.

8,50

5.0 – Mobilité 5.1 – Améliorer les mobilités 
douces

5.1.1 – Sécuriser les déplacements à vélo sur 
Sarrebourg

8,50

8.0 – Sobriété 8.1 – Echanges avec les élus et 
la population sur la nécessité 
de sobriété

8.1.1 – Echanger avec les élus sur la nécessité 
d’adopter des modèles de gestion plus sobres 
(foncier, fleurissement, éclairage,entretien,etc.) 
plus sobres et contribuer à faire connaître les 
mesures prises ou à prendre à la population.

8,50

2.0 – Patrimoine culturel 2.2 – Concevoir et mettre en 
œuvre de nouveaux  circuits 
touristiques

2.2.1 – Concevoir et mettre en œuvre des circuits 
touristiques sur le patrimoine historique

8,50

1.0 – Développer les 
service dans nos villages

1.3 – Développer les tiers-
lieux

1.3.1 – Participer au développent du tiers-lieu 
SJDB en proposant de nouvelles activités en 
privilégiant le « Prendre soin, de soi, des autres et 
de la planète » et les acteurs de l’E.S.S. 

8,20

3.0 – Patrimoine naturel 3.2 – Inciter à recréer des 
espaces naturels

3.2.1 – Plantations de haies avec des associations 
de gestion du patrimoine naturel

8,20

1.0 – Développer les 
service dans nos villages

1.1 – Développer les tiers-
lieux

1.1.1 – Développer le café associatif du tiers-lieu 
SJDB en proposant de nouvelles manifestations

7,80

11.0 – Participation aux 
commissions de nos 
collectivités

11.1 – Participation aux 
travaux du Plan Alimentaire 
Territorial (PAT)

11.1.1 – Actions sous coordination du Pôle 
Economique Territorial et Rural du Pays de 
Sarrebourg – mobiliser nos adhérents sur les 
actions proposées par le Pôle Economique 
Territorial Rural (PETR)

7,80

11.0 – Participation aux 
commissions de nos 
collectivités

11.4 – Participation aux 
travaux du projet Avenir 
Montagne

11.4.1 – Poursuite de notre participation au comité 
de gestion du Plan Avenir Montagne

7,40

7.0 – Energies (EnR) 7.1 – Etude& promotion de 
projets d’énergie citoyenne

7.1.1 – Echange avec l’association Centrales 
Villageoises pour une étude d’opportunité

7,30

1.0 – Développer les 
service dans nos villages

1.2 – Développer les tiers-
lieux

1.2.1 – Aider à la définition de la gouvernance du 
tiers-lieu de Saint-Jean-de-Bassel

7,00

Liste des thèmes par degré de priorité suite au vote des adhérents



Et toujours quelques propositions de lecture

Pour essayer de comprendre les problèmes de nos agriculteurs...

Notre adhérent, Vincent Fetter, m’a signalé ce livre sorti 
en 2021 que je me suis empressé de lire tant son titre me 
paraissait énigmatique. Et cette lecture ne m’a non 
seulement pas déçu mais elle m’a surpris et captivé tant les 
informations fournies peuvent étonner tout en confirmant 
des craintes apparues depuis quelques années maintenant.

Ce livre pose "un regard lucide sur la place du numérique 
dans la Chine d'aujourd'hui » ; il a été  écrit par un 
journaliste qui y a vécu longtemps et qui continue de 
suivre les évolutions rapides des industries de pointe. 
Alors que les équilibres mondiaux changent, le récit de 
Simone Pieranni (c’est un journaliste italien) donne des 
clés essentielles pour comprendre la nouvelle situation. 
Les quelques photographies de Gilles Sabrié qui illustrent 
le propos rendent sensible avec beaucoup d'humanité la 
vie quotidienne d'un pays qui s'est mis au service du 
numérique.

Petit sous-entendu qui en découle : serons-nous demain, 
nous pays développés d’occident, dans une situation 
comparable ?

Et si la Chine était désormais le reflet de ce qui nous 
attend demain ?

La question du devenir des terres et des paysans est vitale, c'est 
pourtant l'une des moins visibles dans le débat public.
Depuis les années 2010, 200 fermes disparaissent chaque 
semaine en France dans l'indifférence générale. Alors que la 
surface agricole totale décroît, la surface moyenne par ferme n'a 
cessé d'augmenter. Un nouveau cycle de concentration est à 
l'oeuvre, qui conduit inexorablement à faire grimper le prix de 
l'hectare, verrouillant de fait l'accès à la terre pour les jeunes.
Tandis que la moitié des agriculteurs s'apprête à prendre sa 
retraite d'ici 2030, que vont devenir ces terres ? Vers quelle 
agriculture avançons-nous ? Et si ces problèmes ne suffisaient 
pas, vient s’ajouter celui amené par l’agrivoltaïsme qui perturbe 
un peu plus le marché des terres agricoles.
Ce livre décrit une quête de nouvelles solutions qui 
permettraient de produire localement la nourriture dont nous 
avons besoin tout en fournissant un revenu correct à nos 
paysans.
L’auteure est partie à la rencontre de ceux qui font bon usage de 
la terre aujourd'hui : dans la Marne, sur le Larzac, au Pays 
basque ou au sein de l'association Terre de Liens, qui rachète des 
fermes pour y installer des jeunes paysans et paysannes en bio.
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